
УЧРЕДИТЕЛИ - УПРАВЛЕНИЕ ДЕЛАМИ ПРЕЗИДЕНТА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ И РЕДКОЛЛЕГИЯ ГАЗЕТЫ

№77
(29705)

2 мая 2024 года
Четверг

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с мая 1906 года info@br.az  www.br.az

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 2.05.2024

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.8114 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.1209 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ  0.2348 ЯПОНСКАЯ ИЕНА   1.0769 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.8455 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  0.0183 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 0.0524

11

Впереди - 
новые 
рубежи

Проекты в сфере «зеленой» 
энергетики позволят республике 
привлечь миллиарды долларов

В последние годы политиче-
ский ландшафт Франции ис-

пытывает значительные изме-
нения, которые могут оставить 
неизгладимый след в истории 
Пятой республики. 1 мая, в Меж-
дународный день трудящихся 
труда и весны (так этот день на-
зывается во Франции), это было 
более чем заметно. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Действительно, с началом прези-
дентства Эмманюэля Макрона были 
предприняты попытки реформиро-
вать трудовое законодательство, что 
привело к уменьшению защиты ра-
бочих и трудящихся. Реформы, на-
правленные на упрощение процесса 
увольнения и ослабление профсою-

зов, вызвали массовые протесты по 
всей стране. Критики утверждают, 
что такие изменения делают трудя-
щихся более уязвимыми перед ли-
цом экономических и социальных 
вызовов. Одним из самых спорных 
решений стала попытка реформи-
ровать пенсионную систему, пред-
лагая увеличить пенсионный воз-
раст и изменить условия начисле-
ния пенсий. Это вызвало обширные 
общественные протесты, включая 
многомесячные забастовки, особен-
но среди транспортных работников 
и государственных служащих. Мно-
гие видят в этих действиях угрозу 
для будущего трудящихся, выражая 
опасения, что пенсионные измене-
ния приведут к ухудшению качества 
жизни пожилых граждан.

На днях в отечественных СМИ 
распространилась инфор-

мация о том, что посол Франции 
Анн Буайон вернулась в Азер-
байджан и приступила к про-
должению выполнения своей 
дипломатической деятельности. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Напомним, что 17 апреля фран-
цузский дипломат была отозвана из 
Азербайджана для консультаций на 
фоне натянутых отношений между 
Баку и Парижем. По возвращении 
в Париж дипломат имела встречу 

с президентом Франции Эмманю-
элем Макроном, который, по всей 
видимости, дал поручения по пово-
ду дальнейших действий в отноше-
ниях с Баку. Как известно, француз-
ская сторона официально аргумен-
тировала свой шаг тем, что действия 
Баку якобы вредят двусторонним 
отношениям.

Таким образом, возвращение 
французского посла могло бы по-
казаться со стороны подтвержде-
нием того, что действия Баку, вы-
ражаясь языком французской ди-
пломатии, отныне больше не вредят 
двусторонним отношениям. Хотя на 
практике качественных изменений 

в двусторонних отношениях за ис-
текшие полмесяца не происходило.

Очевидно, что причина действий 
Парижа кроется в другом. А именно 
- в стремительно меняющейся реги-
ональной динамике.

Своим мнением по поводу по-
литики Франции в регионе Южного 
Кавказа, а также перспектив мирно-

го процесса между Азербайджаном 
и Арменией в эксклюзивном интер-
вью газете «Бакинский рабочий» 
поделился российский политолог, 
руководитель Центра стратегиче-
ских исследований стран Южного 
Кавказа Евгений Михайлов.

Наше будущее в наших руках 
В Баку начал работу VI Всемирный форум по межкультурному диалогу

Под маской центризма
Как Франция скользит к авторитаризму
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Посол вернулся, но осадок остался
На фоне сближения Азербайджана с Германией 
Париж будет стараться улучшить отношения с Баку

Пока армянское коллектив-
ное общественное мнение 

не начнет генерировать идеи 
приверженности добрососед-
ству с Азербайджаном и Тур-
цией, любая местная политиче-
ская партия, пришедшая к вла-
сти, будет обречена на ненависть 
народа. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Бывший мэр Иревана, один из 
главных экс-соратников премьер-ми-
нистра Армении Никола Пашиня-
на по «бархатной революции» Айк 
Марутян провел учредительный 
съезд созданной им (скорее всего, 
под него) «оппозиционной» партии 
«Новая сила». 

Даже при беглом просмотре про-
граммной речи политика можно по-

нять, что ничего нового он предло-
жить не в состоянии, кроме коррек-
тировки нескольких направлений 
деятельности бывшего шефа. А его 
плагиат, что  «мы верим в то, что 
наша страна и народ своей систе-
мой ценностей неразрывно связа-
ны с европейской цивилизацией» 
вообще ни о чем. 

Во-первых, демонстрируемая 
нам известная карта мифической 
«тысячелетней великой Армении» 
к континенту отношения не имеет, 
во-вторых, и это видно по уровню 
митингов и деклараций, расколо-
тое местное общество не созрело для 
определения и решения созидатель-
ных задач, потому что не знает, во-
круг чьей персоны и какой идеи объ-
единиться. 

Бег по кругу
Пашинян «накачивает» подушку безопасности

 9

Президент Ильхам Алиев лич-
но придерживается общече-

ловеческих ценностей, и тради-
ционный Всемирный форум по 
межкультурному диалогу, неиз-
менно проходящий в Баку, на-
глядно показывает, что люди 
во всех уголках планеты жи-
вут одними чаяниями, забо-
тами и радостями. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Жизнь государств и цивилиза-
ций циклична, равно как родовая 
и частная, переживая рост, взросле-
ние, старение и закат. Было время, 
когда христианство и ислам на заре 
рождения тоже были едины в по-
рыве отцов-основателей «порвать 
всех за идею очищения человече-
ства от грехов». Сегодня даже они, 
не говоря о прочих религиях, разде-
лены на десятки наиболее популяр-
ных конфессий, не могущих ужить-
ся между собой. 

Казалось бы, ничто не может на-
вести между ними мосты, и только 
в Азербайджане их руководство на-

ходит умиротворение и понимание 
нетленных истин, что у всех нас один 
прародитель, завещавший человеку 
разумному быть ответственным пе-
ред творениями Божиими и вкушать 
плоды древа познания добра и зла. 
Но что мы видим спустя всего лишь 
несколько тысячелетий после созда-
ния Библии? Люди по обе стороны 
Атлантики, ложно именующие себя 
«христианами», служат не смирению, 
а гордыне, считая себя избранными 
и забыв, что Бог против засилья са-
мовлюбленных нарциссов, не могу-
щих в силу этого порока познавать 
исключительно Его истину. 

На стыке цивилизаций
Азербайджан испокон веков объединяет этнические 
и религиозные ценности

Ильхам АЛИЕВ:

Толерантность и муль-
тикультурализм в на-
шей стране привиты 
и развиваются естес-
твенно, пользуясь под-
держкой на уровне госу-
дарственной политики
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Форум
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Наше будущее в наших руках 
В Баку начал работу VI Всемирный форум по межкультурному диалогу

1 мая в Бакинском Конгресс Цен-
тре состоялась церемония от-
крытия VI Всемирного форума 
по межкультурному диалогу на 
тему «Диалог ради мира и гло-
бальной безопасности».

В мероприятии принял участие 
Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев.

Вначале было сделано совмест-
ное фото.

Модератор мероприятия, декан 
Школы мира и разрешения конфлик-
тов Джимми и Розалин Картер при 
Университете Джорджа Мейсона 
США, профессор Альпаслан Озер-
дем сказал:

- Ваше превосходительство Пре-
зидент Ильхам Алиев!

Уважаемые гости, религиозные 
деятели, дамы и господа!

Добро пожаловать на VI Все-
мирный форум по межкультурно-
му диалогу!

Собравшись в Баку, мы стано-
вимся свидетелями глобальной си-
туации, характеризующейся глубо-
кими вызовами и возможностями, 
выходящими за рамки границ, иде-
ологий. Человечество сталкивает-
ся с такими сложными проблемами, 
как изменение климата, пандемия, 
терроризм, киберугрозы и геополи-
тическая напряженность. Конечно, 
мы должны разрешать конфликты 
и строить мир. Именно эту цель счи-
тает важной «Бакинский процесс» 
с момента запуска в 2011 году. Сегод-
ня на форуме на тему «Диалог ради 
мира и глобальной безопасности» 
мы обсудим формы сотрудничества, 
методы управления.

Дамы и господа!
Прежде чем сегодня будет предо-

ставлено слово нашим делегатам, мы 
посмотрим короткий видеоролик, по-
священный «Бакинскому процессу».

***
В видеоролике, повествующем 

о «Бакинском процессе» и вкладе 
Азербайджана в межкультурный 
диалог, говорится:

- В 2024 году наш мир кажется 
более взаимосвязанным, но остает-
ся более расколотым, чем когда-ли-
бо прежде.

Несмотря на все вызовы, у нас 
есть уникальная возможность кон-
солидироваться, преодолеть раздро-
бленность и проложить путь к более 
яркому общему будущему. Это - ос-
нова «Бакинского процесса». Добро 
пожаловать в Баку, Азербайджан. 
Здесь Восток встречается с Запа-
дом, традиции - с современностью.

Добро пожаловать на VI Всемир-
ный форум по межкультурному диа-
логу на тему «Диалог ради мира и гло-
бальной безопасности». Этот важный 
Всемирный форум в рамках «Бакин-
ского процесса» на глобальном уров-
не способствует развитию межкуль-
турного диалога. Форум объединяет 
людей разного этнического, культур-
ного, религиозного и языкового про-
исхождения, создает платформу для 
открытого и уважительного обмена 
во имя взаимопонимания.

«Бакинский процесс», иниции-
рованный Президентом Азербайд-
жанской Республики Ильхамом Али-
евым в 2008 году и поддерживаемый 
ведущими международными орга-
низациями, принял более 10 тысяч 
участников из 180 стран на более 
чем 250 мероприятиях, придал им-
пульс новым межкультурным ини-
циативам в регионе. Пока мы про-
водим всемирные форумы по меж-
культурному диалогу, наше будущее 
в наших руках. Здесь, в центре Баку 
у нас есть возможность влиять на 
будущее мира. Это - мир межрели-
гиозного диалога, который может 
принести надежду, понимание и воз-
рождение. Здесь устойчивое разви-
тие, образование и туризм делают 
нас ближе друг другу. Здесь соци-
альные медиа и искусственный ин-
теллект не разделяют человечество, 
а объединяют его. Поскольку в Баку 
пройдет Саммит COP29, мы хотим 
сформировать мир, в котором стра-
ны объединятся для предотвраще-
ния проблем, вызванных изменени-
ем климата.

Наши главные цели - содействие 
миру посредством диалога, укрепле-
ние глобальной безопасности и со-
трудничества. Цель форума - сформи-

ровать новую политику, документы 
и соглашения, которые обладают си-
лой влияния на правительства стран 
мира в актуальных вопросах.

Благодаря своей богатой куль-
туре, этническому и религиозному 
разнообразию, истории толерантно-
сти, Азербайджан искренне предла-
гает культуру как свет надежды для 
всего мира.

После продолжавшегося десяти-
летиями конфликта на Южном Кав-
казе в этом году реализовывается 
Великое возвращение, восстанав-
ливаются суверенные националь-
ные границы Азербайджана, про-
кладывая путь к миру, безопасности 
и процветанию. После успешного 
освобождения территорий закон-
ным путем и разрешения конфлик-
та в соответствии с международным 
правом, наконец, торжествует спра-
ведливость.

Главный месседж здесь - наде-
жда. Азербайджан искренне жела-
ет нести эту надежду всему миру.

Давайте вместе начнем этот путь, 
воспользуемся открывающейся перед 
нами возможностью, объединимся, 
отпразднуем разнообразие!

Давайте общими усилиями, взгля-
дами и знаниями внесем вклад в со-
здание планеты, где царят мир, вза-
имное уважение и взаимопонимание!

Добро пожаловать на VI Всемир-
ный форум по межкультурному диа-
логу на тему «Диалог ради мира и гло-
бальной безопасности»!

***
Модератор Альпаслан Озердем: 

- Это замечательное путешествие. 
Мы действительно вдохновляемся. 
Я очень рад находиться здесь. «Ба-
кинский процесс» однозначно дает 
нам надежду.

Ваше превосходительство!
Дамы и господа!
Для меня большая честь привет-

ствовать Президента Азербайджан-
ской Республики Его превосходи-
тельство Ильхама Алиева на этом 
престижном мероприятии. Прези-
дент Алиев - дальновидный лидер, 
глашатай межкультурного диалога 
и мультикультурализма на глобаль-
ном уровне. В 2008 году Президент 
Алиев выдвинул специальную ини-
циативу - «Бакинский процесс» по 
укреплению диалога и сотрудниче-
ства между различными культурами 
и цивилизациями. Такое дальновид-
ное мышление, преодолев границы 
и устранив раскол, проложило путь 
к еще большему пониманию и вза-
имному уважению между народами.

Пожалуйста, давайте вместе 
со мной искренне поприветствуем 
Его превосходительство Президента  
Ильхама Алиева.

***
Глава Азербайджанского госу-

дарства выступил с речью на цере-
монии открытия форума.

Речь
Президента  

Ильхама Алиева

- Большое спасибо за ваше лю-
безное вступительное слово.

Уважаемые дамы и господа, доро-
гие гости, добро пожаловать в Азер-
байджан!

Я очень рад, что форум возоб-
новил свою работу. Как вы знаете, 
в связи с COVID и ситуацией, воз-
никшей после него, у нас был пере-
рыв, затянувшийся на несколько лет. 
Но теперь, я уверен, наша традици-
онная повестка полностью восста-
новлена.

Рад видеть здесь представите-
лей из более чем 100 стран, из 110 
стран, если быть точнее. Это сви-
детельствует о том, что данный фо-
рум является очень важной между-
народной площадкой для решения 
вопросов межкультурного диалога.

В коротком видеоролике, кото-
рый мы только что посмотрели, рас-
сказывается о «Бакинском процес-
се». Запуская этот процесс, мы даже 
представить себе не могли, что он 
превратится в глобальную платфор-
му, объединяющую интеллектуалов, 
политиков, лиц, принимающих ре-
шения, представителей СМИ, граж-
данского общества и религиозных 
лидеров, сплоченных одной един-

ственной целью: как сделать наш 
мир более безопасным и спокой-
ным. А ведь основой для этого яв-
ляется диалог культур.

Я ознакомился с программой фо-
рума. Она действительно очень ши-
рокая. Она охватывает множество 
областей. Здесь и вопросы, касаю-
щиеся культурного разнообразия, 
межрелигиозного диалога, измене-
ния климата, миграции, мира и без-
опасности, постконфликтной ситу-
ации, туризма и искусственного ин-
теллекта. Желаю вам плодотворных 
обсуждений. Уверен, что представ-
ленные на форуме обсуждения и идеи 
помогут нам продолжить разработ-
ку подходов к межкультурному ди-
алогу, его укреплению, совместной 
работе по снижению существующих 
и потенциальных угроз.

К сожалению, после нашей по-
следней встречи в Баку в 2019 году 
мир не стал безопаснее. Напротив, 
мы видим новые конфликты, новые 
зоны нестабильности и новые вы-
зовы. Поэтому я уверен, что при-
сутствующие здесь многоуважае-
мые общественные деятели внесут 
свой вклад в выработку идей и но-
вых подходов к решению самых ак-
туальных вопросов глобальной по-
вестки дня.

У Азербайджана есть свой опыт 
в решении вопросов, отмеченных 
в повестке дня форума. Поэтому я хо-
тел бы немного рассказать о том, ка-
кой мы видим свою роль в этих про-
цессах, и о проделанной нами рабо-
те по укреплению этих позитивных 
тенденций.

Азербайджан на протяжении веков 
был местом слияния культур, и наше 
географическое расположение меж-
ду Востоком и Западом фактически 
сыграло главную роль в реализации 
этой тенденции. На протяжении ве-
ков многокультурное и этнически 
разнообразное азербайджанское об-
щество сумело сохранить важней-
шие ценности: толерантность, взаим-
ное уважение, умение дружить и со-
трудничать. Я абсолютно уверен, что 
одной из главных причин успешно-
го развития Азербайджана как не-
зависимой страны является имен-
но это. Представители различных 
этнических групп и религий живут 
в Азербайджане как единая семья, 
как полноценные граждане Азер-
байджана, как истинные патриоты 
нашего государства и государствен-
ности. И они делают все для укре-
пления нашей страны, для усиления 
позитивных тенденций культурного 
диалога и культурного разнообра-
зия. Поэтому благодаря накопленно-
му за многие века огромному опы-
ту мы решили, что будет правиль-
но выступить с этой инициативой 
и запустить «Бакинский процесс».

Как вы знаете, через три года по-
сле официального запуска «Бакин-
ского процесса» мы провели I Все-
мирный форум по межкультурному 
диалогу. И сейчас он продолжается. 
Одними из главных причин и факто-
ров мира, стабильности и солидар-
ности азербайджанского общества 
являются именно культурное разно-
образие и взаимное уважение. И, ко-
нечно, в Азербайджане всегда был 
очень позитивный межкультурный 
диалог. Мы демонстрируем это в на-
шей повседневной жизни. Когда мы 

говорим о мультикультурализме сре-
ди граждан Азербайджана, это не ка-
кое-то абстрактное понятие или то, 
чему нужно учиться. Мы просто так 
живем. Это наш образ жизни. И мы 
гордимся этим, а также тем, что нам 
удавалось защищать эти ценности на 
протяжении веков. Даже в наше не-
спокойное время, когда столкнове-
ния, конфликты и войны происхо-
дят совсем недалеко от наших гра-
ниц, а также несколько лет назад - на 
территории Азербайджана.  Мы хо-
тим поделиться всем этим с нашими 
друзьями и выразить нашу твердую 
решимость продолжать идти по это-
му пути, который, я уверен, являет-
ся единственным путем к успеху для 
любой страны. Поскольку сначала 
нужно решить эти вопросы внутри 
страны и создать такую атмосферу, 
в которой представители всех этни-
ческих групп и религий чувствовали 
бы себя в безопасности, чувствовали 
бы себя достойно и уважали бы друг 
друга. Результатами иной политики 
будут лишь дискриминация и недове-
рие, которые в конечном итоге станут 
причиной социальных, а во многих 
случаях и политических осложнений. 
А это может привести к дезинтегра-
ции стран. Наш опыт является на-
глядной демонстрацией того, как нам 
удалось выжить в очень трудные пер-
вые годы независимости, когда наша 
страна была оккупирована, столкну-
лась со множеством экономических 
и социальных трудностей. Были по-
пытки расчленить Азербайджан, в то 
время как агрессивный сепаратизм 
бросал вызов нашей государствен-
ности. Единство всех народов, про-
живающих в Азербайджане, а так-
же их приверженность националь-
ным интересам стали решающими 
факторами нашего успеха. Конечно 
же, в этом контексте особое значе-
ние имеет роль религиозных лиде-
ров. С этим как раз связана одна из 
тем, которую вы будете обсуждать.

Здесь принимают участие более 
100 религиозных лидеров. Я уверен, 
что они внесут свой вклад в укрепле-
ние взаимопонимания и взаимоу-
важения. Межрелигиозный диалог 
- это то, за что мы активно высту-
паем в Азербайджане. Мы органи-
зовали множество мероприятий по 
межрелигиозному диалогу в нашей 
стране. Некоторые из этих обсужде-
ний проводились в рамках Всемир-
ного форума по межкультурному ди-
алогу, остальные были частью дру-
гой повестки.

Во время COP29 будет организо-
вана специальная сессия и будут об-
суждения, посвященные межрелиги-
озному диалогу. Я уверен, что боль-
шое число религиозных лидеров со 
всего мира, собравшихся в эти дни 
в Баку, продемонстрирует солидар-
ность и лидерство. Ибо слова рели-
гиозных лидеров очень важны для 
всех народов мира. Очень важно ус-
лышать из их уст позитивные посла-
ния о мире, толерантности и взаим-
ном уважении. К сожалению, иногда 
мы слышим разного рода заявления, 
которые создают лишь дополнитель-
ную напряженность. Поэтому счи-
таю, что следует серьезно поддержать 
положительные тенденции в этом 
направлении.

Один из вопросов, который пред-
стоит обсудить, - это вопрос много-

сторонности. Азербайджан и здесь мо-
жет продемонстрировать свой опыт. 
Мы твердо привержены многосто-
роннему подходу и продвигали эти 
ценности в течение всех четырех 
лет председательства Азербайджа-
на в Движении неприсоединения - 
с 2019 года вплоть до начала этого 
года. Единогласным решением всех 
120 стран Азербайджан был избран 
председателем второго по величине 
международного института после 
Организации Объединенных Наций. 
Кстати, также единогласным реше-
нием наше председательство было 
продлено еще на один год. Мы твер-
до привержены основополагающим 
принципам Движения неприсоеди-
нения, в число которых входят тер-
риториальная целостность, сувере-
нитет стран и невмешательство во 
внутренние дела государств.

В то же время мы стараемся укре-
плять институциональный сегмент 
Движения. По нашей инициативе 
впервые были созданы Парламентская 
сеть, Молодежная и Женская плат-
формы. Все эти инициативы являют-
ся вкладом Азербайджана. Уверен, 
что в будущем институциональное 
развитие Движения неприсоедине-
ния продолжится. Поскольку сегод-
ня мир нуждается в большой группе 
стран, которые не состоят ни в од-
ном из противоборствующих полю-
сов, имеют свою собственную повест-
ку дня и права. У большинства этих 
стран было очень тяжелое и трагиче-
ское колониальное прошлое. Голоса 
этих стран должны быть услышаны. 
Их нельзя игнорировать. Наше пред-
седательство в Движении неприсо-
единения призвано сделать его бо-
лее активным, деятельным, инициа-
тивным и дееспособным. Мы также 
использовали платформу Движения 
неприсоединения во время COVID 
для решения важных вопросов, свя-
занных с этим трагическим заболева-
нием. Пандемия затронула все стра-
ны. Азербайджан был в числе тех, 
кто активно выступал и действовал 
против «вакцинного национализ-
ма». Как вы помните, в первые ме-
сяцы пандемии ощущалась нехватка 
вакцин. Многие страны, у которых 
было много денег, запаслись вакци-
нами, некоторые из них закупили 
их в пять раз больше, чем требова-
лось. Тем самым они разрушили си-
стему здравоохранения многих дру-
гих стран, которые не могли получить 
доступ к вакцинам. Борьба с «вак-
цинным национализмом» была пер-
воочередной задачей Азербайджана 
как председателя Движения непри-
соединения. Мы также рассмотрели 
этот вопрос в ходе инициированной 
нами специальной сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН.

Одним из вопросов, которым мы 
занимались во время всего периода 
председательства в Движении непри-
соединения, была борьба с неоколо-
ниализмом. Как я уже сказал, у боль-
шинства стран Движения неприсое-
динения очень мрачное и трагическое 
колониальное прошлое. В этом смыс-
ле борьба с неоколониализмом - это 
то, во что я твердо верю, поскольку 
мы выступаем за справедливость. 
Мы выступаем за международное 
право. Сегодня, в XXI веке мы не мо-
жем позволить некоторым крупным 
европейским странам продолжать 

колонизацию других народов. Это 
категорически неприемлемо. Когда 
мы поднимаем свой голос на меж-
дународном уровне, а также ранее 
в качестве председателя Движения 
неприсоединения, мы делаем это не 
потому, что действуем против ка-
кой-либо страны, а потому, что за-
щищаем справедливость и между-
народное право. Этот вопрос нельзя 
игнорировать. Мир не должен за-
крывать глаза на эту отвратительную 
практику неоколониализма, которая 
ведет к насильственной ассимиля-
ции. Насильственная ассимиляция 
более чем десяти заморских терри-
торий Франции абсолютно непри-
емлема и должна быть прекращена.  
Интересно, почему молчат европей-
ские институты вроде Европейского 
парламента и Парламентской Ассам-
блеи Совета Европы (ПАСЕ), кото-
рые иногда пытаются вмешивать-
ся во внутренние дела неевропей-
ских стран? Неужели они не видят, 
что неоколониализм продолжает-
ся и сегодня? Почему они не кри-
тикуют его? Почему они не вводят 
санкции? Почему они не говорят об 
этом? А мы сделали это как предсе-
датель Движения неприсоединения; 
это был наш долг. Как страна и на-
род, некогда жившие в составе дру-
гих стран и империй, мы знаем, что 
такое быть свободными и независи-
мыми. Мы хотим помочь этим лю-
дям защитить свои права, добиться 
независимости, развивать свою куль-
туру и сохранять свой язык. Думаю, 
это то, что будет защищать любой 
нормальный человек. Это важный 
вопрос для межкультурного диало-
га. Мы не можем демонстрировать 
лицемерие, двойные стандарты или 
просто игнорировать проявления 
лицемерия и двойных стандартов 
и закрывать на это глаза. Да, при-
ятно слышать заявления о ценно-
стях вроде толерантности, диалога, 
демократии и прав человека. Но ког-
да они звучат из уст тех, кто одновре-
менно продолжает колонизировать 
более десятка заморских территорий, 
то это не что иное, как лицемерие, 
с которым необходимо покончить.

Наш опыт поддержки многосто-
ронних отношений, безусловно, по-
может нам во время председатель-
ства на COP29. Азербайджан был 
единогласно избран страной-хозяй-
кой, и мы видим свою роль в наве-
дении мостов.

Как я уже сказал, наша история, 
география, взаимодействие с евро-
пейскими институтами и географи-
ческое расположение между Восто-
ком и Западом позволяют нам сде-
лать многое. Наш опыт в качестве 
председателя Движения неприсое-
динения также поможет нам наве-
сти мосты.

Думаю, что для успешного реше-
ния вопросов, связанных с измене-
нием климата, помимо финансовых 
средств, которые и так будут глав-
ной темой обсуждений на COP29, 
нам нужны солидарность и взаим-
ное доверие. Мы не должны пытать-
ся обвинять друг друга или спорить 
о том, кто нанес больший ущерб пла-
нете или кто несет ответственность 
за глобальное потепление. Продол-
жение споров в том же духе приве-
дет лишь к катастрофе.

Недавно я выступал на одной 
из важных климатических конфе-
ренций, где подчеркнул неприем-
лемость дискриминации в отноше-
нии нефтедобывающих стран. Хочу 
еще раз подчеркнуть, что не мы ви-
новаты в том, что обладаем нефтью 
и газом. Некоторые страны облада-
ют другими природными ресурса-
ми. Конечно, каждая страна имеет 
право использовать свои природ-
ные ресурсы на благо своей страны 
и не только. Например, Азербайджан 
обеспечивает энергетическую безо-
пасность, поставляя природный газ 
в восемь стран. На самом деле гео-
графия наших поставок может быть 
в несколько раз больше. Наши уси-
лия будут направлены на наведение 
мостов между Европой и странами 
Глобального Юга, укрепление соли-
дарности. Думаю, мы сможем это сде-
лать. Конечно, нам придется мно-
го работать. Но эта задача включе-
на в нашу повестку.
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Наше будущее в наших руках 
В Баку начал работу VI Всемирный форум по межкультурному диалогу

В то же время у нас есть своя соб-
ственная «зеленая» повестка, которая 
была запущена задолго до того, как 
мы были удостоены чести принимать 
у себя COP29. К 2027 году в Азер-
байджане будут введены в эксплуата-
цию солнечные и ветряные электро-
станции мощностью два гигаватта 
электроэнергии. К 2030 году объем 
электроэнергии, вырабатываемой 
на таких производственных мощно-
стях, вырастет до пяти гигаватт. Это 
позволит нам использовать возоб-
новляемые источники энергии для 
производства электроэнергии на все 
сто процентов. Это к вопросу о том, 
что мы делаем с доходами от нефти 
и газа. Мы создаем очень благопри-
ятный и привлекательный для ин-
весторов инвестиционный климат. 
Одновременно мы сами инвести-
руем в возобновляемые источники 
энергии. И международному сооб-
ществу следует судить о наших дей-
ствиях не по нашей нефти, из-за ко-
торой мы якобы сделали что-то не 
так, а по этому фактору. Мы не сде-
лали ничего плохого. Деятельность 
Азербайджана в вопросах, связан-
ных с изменением климата, можно 
считать образцовой.

Наконец, последний пункт, каса-
ющийся обсуждения в вашей повест-
ке дня вопросов мира, безопасности 
и постконфликтных ситуаций. Азер-
байджан обеспечил мир путем вой-
ны. Думаю, что этот вопрос подлежит 
основательному исследованию. Мы 
находились под оккупацией почти 
тридцать лет. Я говорил об оккупа-
ции, несправедливости и страдани-
ях азербайджанского народа на всех 
предыдущих всемирных форумах 
по международному диалогу. Поч-
ти 20 процентов международно при-
знанных территорий Азербайджана 
оставались под оккупацией с первых 
дней нашей независимости вплоть до 
2020 года. Миллион азербайджанцев 
стали беженцами и вынужденными 
переселенцами. Мы стали жертвами 
этнических чисток в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре, где царит полная 
разруха. Посещающие освобожден-
ные территории люди могут увидеть 
все это своими глазами. Знаю, что не-
которые из участников посетят осво-
божденные территории. Да, мы воз-
вышали свой голос. Мы много рабо-
тали на дипломатическом треке. Все 
крупные международные организа-
ции приняли резолюции и решения, 
требующие вывода армянских войск. 
В их число входили и четыре резолю-
ции Совета Безопасности ООН. Но 
это не сработало. Не было механиз-
ма их реализации. Армения их про-
сто игнорировала. Те, кто принял эти 
резолюции, не сделали ничего для их 
исполнения. Поэтому нам пришлось 
добиваться мира путем войны. В ре-
зультате 44-дневной Отечественной 
войны в 2020 году мы смогли осво-
бодить большую часть своих терри-
торий. А в сентябре прошлого года 
мы полностью восстановили нашу 
территориальную целостность и су-
веренитет. На данный момент мы 
находимся в постконфликтной си-
туации. И тут, опять же, именно Азер-
байджан первым выступил с иници-
ативой, предложив Армении начать 
переговоры о мирном соглашении. 
Именно Азербайджан разрабо-

тал основополагающие принципы 
и даже подготовил проект мирно-
го соглашения. В настоящее время 
переговоры между нашими страна-
ми ведутся на основе нашего проек-
та предложений. Итак, после поч-
ти тридцати лет страданий, наруше-
ний международного права, полного 
разрушения армянскими вандалами 
всех наших культурно-исторических  
объектов, в том числе 65 из 67 мече-
тей, мы силой освободили наши тер-
ритории, несмотря на мощное проти-
водействие со стороны стран-спон-
соров Армении.

Хотя в сентябре прошлого года 
мы полностью восстановили тер-
риториальную целостность и су-
веренитет Азербайджана и стали  
объектом необоснованных полити-
ческих нападок со стороны Армении 
и так называемых гарантов, мы сде-
лали предложение о мире. Сейчас 
мы наблюдаем положительную ди-
намику на пути мирного урегулиро-
вания. Одновременно началась рабо-
та по делимитации границ. Ведутся 
даже работы по демаркации. Кста-
ти, все это происходит прямо сей-
час. Нашим двум странам удалось 
добиться этого без каких-либо по-
средников.  Это еще раз показывает, 
что нам не нужны посредники, осо-
бенно те, кто преследует свои цели, 
не хочет нам помогать, а хочет вме-

шиваться в наш регион ради дости-
жения своих политических и эко-
номических интересов. Они лишь 
хотят вновь подлить масла в огонь 
и взорвать Южный Кавказ. Но мы 
не позволим этому случиться. После 
тридцати лет противостояния Азер-
байджан и Армения ясно понимают, 
что хотят мира на Южном Кавказе. 
А достичь такого мира можно толь-
ко путем нормализации отношений 
между Азербайджаном и Арменией.

На этом я закончу, чтобы не отни-
мать у вас много времени. Благодарю 
вас за внимание. Желаю вам всего 
наилучшего, хороших обсуждений 
и приятного пребывания в Азербайд-
жане. Спасибо.

***
Модератор Альпаслан Озердем: 

- Господин Президент, я благодарен 
за то, что Вы дали нам, нашему фо-
руму четкие инструкции. В Вашей 
речи мы ознакомились с мыслями 
о глобальном мире и безопасности 
и о том, что следует делать, что до 
сих пор сделал Азербайджан. Я дей-
ствительно ценю Ваше руководство, 
потому что Вы превратили Южный 
Кавказ в пространство, где возмож-
но общее будущее.

***
Особо подчеркнув важность  

VI Всемирного форума по межкуль-
турному диалогу на тему «Диалог ради 
мира и глобальной безопасности» 
на фоне происходящих в мире на-
пряженных процессов, верховный 
представитель Альянса цивилиза-
ций ООН Мигель Анхель Мора-
тинос сказал: - «Диалог - это путь 

к миру, и мы сделаем шаг от разд-
робленного прошлого к нашему об-
щему будущему. Мы хотели бы в бу-
дущем взять за образец процессы 
нормализации и налаживания отно-
шений. Исходя из этого контекста, 
мы продолжим наши усилия на гло-
бальном уровне. Мы твердо хотим 
восстановить доверие между людь-
ми. Господин Президент, нам нужен 
«Бакинский процесс». Надеюсь, что 
проводимые здесь дискуссии и этот 
форум внесут вклад в наше светлое 
будущее».

***
Генеральный директор ICESCO 

Салим бин Мухаммед аль-Малик 
отметил, что «Бакинский процесс» 

по межкультурному диалогу, иници-
ированный Президентом Ильхамом 
Алиевым в 2008 году, является важной 
платформой, на которой озвучива-
ются глобальные вызовы, связанные 
с экономикой, наукой и климатом. 
«В настоящее время Межкультур-
ный форум в своей VI интерактив-
ной форме отмечает замечательный 
прогресс Азербайджана и выделяет 
страну среди других. ICESCO имеет 
все основания гордиться своим ис-
ключительным партнерством с ру-
ководством этой динамичной стра-
ны. Исторический город Шуша го-
товится приступить к деятельности 
в качестве культурной столицы ис-
ламского мира. Это произойдет  
11 мая. Мы являемся свидетелями 
нового этапа сотрудничества между 
ICESCO и Азербайджаном. Он ох-
ватывает деятельность, программы 

и проекты в сфере культуры и ци-
вилизации», - сказал генеральный 
директор ICESCO.

***
Отмечая важность VI Всемирно-

го форума по межкультурному диа-
логу в сфере разрешения конфлик-
тов и выхода из глобального кризиса, 
заместитель Генерального директора 
UNESCO по социальным и гумани-
тарным наукам Габриэла Рамос так-
же затронула вопросы сотрудниче-
ства в культурной сфере. «На самом 
деле мы сотрудничаем с огромным 
количеством стран. Здесь мы имеем 
в виду и Азербайджан. Мы хотим, 
чтобы деятели искусства, культуры 
и науки собирались вместе, делились 
своей отличительной идентичностью, 
говорили о своей истории. Думаю, 
что Азербайджан с этой точки зре-
ния очень известная страна. Пото-
му что Вы, господин Президент, при-
нимали много мероприятий», - от-
метила она.

***
Говоря о роли дискуссий, про-

водимых в рамках форума, в центре 
внимания которого находятся гло-
бальные вызовы, волнующие чело-
вечество, исполнительный директор 
Всемирной туристской организации 
ООН Зорица Урошевич подчеркнула 
важность проводимых в Азербайд-
жане глобальных мероприятий в ре-
шении существующих проблем в сфе-
ре туризма и миграции. «Проведе-

ние в этом году COP29 в Баку - это 
проявление Вашей приверженности. 
С каждым годом этот форум демон-
стрирует свою значимость как ос-
новная платформа для укрепления 
парт нерства, выработки рекоменда-
ций, продвижения важных и акту-
альных вопросов в рамках межкуль-
турного диалога», - подчеркнула она.

***
Модератор Альпаслан Озердем, 

выразив Азербайджану признатель-
ность за условия, созданные для об-
суждения на VI Всемирном форуме 
по межкультурному диалогу беспоко-
ящих мир важных тем, и поддержку, 
сказал: «Передаю Президенту Алие-
ву самую глубокую признательность 
и сердечные поздравления за под-
держку, которую он оказывал фо-
руму после его создания в 2011 году. 
Господин Президент и наши уважа-

емые партнеры, Ваша привержен-
ность этому делу и руководство ста-
ли решающими в успехе и влиянии 
этого важного мероприятия».

***
После церемонии открытия фо-

рум продолжил работу пленарны-
ми и панельными сессиями.

***
Форум организован правитель-

ством Азербайджана в партнерстве 
с UNESCO, Альянсом цивилизаций 
ООН, Всемирной туристской орга-
низацией и ICESCO. В мероприя-
тии принимают участие 700 высо-
ких гостей, представляющих более 
100 стран мира.

Государственные деятели высокого 
уровня, руководители парламентов, 
религиозные лидеры, ученые, жур-
налисты, представители различных 
этнических, языковых и культурных 
групп собрались в Баку, чтобы по-
средством конструктивного диалога 
внести вклад в продвижение мира 
и глобальной безопасности.

В рамках трехдневного форума 
планируется проведение 4-х сессий 
и 12 панельных дискуссий. Темы об-
суждаемых вопросов охватят образо-
вание, молодежную политику, изме-
нение климата, искусственный интел-
лект, охрану культурного наследия, 
незаконную миграцию и др.

Ожидается организация поездок 
участников форума на освобожденные 
от 30-летней оккупации территории 
Азербайджана. В рамках мероприя-
тия также предусматривается прове-
дение специальных панельных сессий 
в Агдаме и Шуше. Это также являет-
ся возможностью создать платфор-
му для обращения к международной 
общественности с освобожденных 
территорий Азербайджана.

Всемирный форум по меж-
культурному диалогу, считающий-
ся составной частью выдвинутого 
Президентом Ильхамом Алиевым 
в 2008 году «Бакинского процесса» 
по межкультурному диалогу, впер-
вые был организован в Баку в 2011 
году, последующие форумы состо-
ялись в 2013, 2015, 2017 и 2019 го-
дах. За минувший период география 
форума значительно расширилась, 
увеличилось число стран и струк-
тур, участвующих в мероприятии. 
В форумах приняли участие в об-
щей сложности более 10 тысяч де-
легатов - официальные лица прави-
тельств, руководители и представи-
тели международных организаций 
и институтов. В то же время в рам-
ках форума было организовано более 
200 мероприятий различного фор-
мата и масштаба, пленарных и па-
нельных обсуждений, презентаций. 
Обсуждения, проведенные в рамках 
пяти предыдущих форумов, в цен-
тре внимания которых находились 
вызовы, беспокоящие человечество, 
принятые документы стали руко-
водством для международных ор-
ганизаций, и «Бакинский процесс» 
был принят в качестве важной плат-
формы по межкультурному диалогу.

АЗЕРТАДЖ
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